

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 66 (1978)

Heft: [9]

Artikel: A entendre : réalités

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-275324>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rubrique économique

La situation économique de l'Europe occidentale

Les Nations Unies ont publié récemment une étude sur la situation économique en Europe en 1976. D'après les auteurs de ce rapport préparé par le secrétariat de la Commission économique pour l'Europe, Genève, en Europe occidentale les politiques budgétaires et monétaires, ayant été restrictives, ont subi des modifications considérables en 1976, parce qu'on voyait généralement que la reprise était amorcée, après un mini-boom en 1973 et début 1974. On souligne que la récession récente a été la plus grave depuis le début des années, 1930 et constate qu'il faudra donc attendre « d'autant plus longtemps le retour aux taux antérieurs d'utilisation de la capacité de production ».

D'après le rapport on ne prévoit pour l'ensemble des pays occidentaux qu'une croissance de 3 % du produit intérieur brut en 1977. En ce qui concerne la consommation privée une augmentation de 2,7 % est prévue pour l'ensemble des pays. Selon les prévisions annuelles, on estime que le chômage atteindra peut-être en 1977, son niveau le plus élevé depuis la fin de la guerre.

Les experts de l'OCDE rappellent aux pays membres lors de chaque séance qu'une diminution de la croissance économique amène une augmentation du chômage.

L'inflation — d'après le rapport mentionné ci-dessus — a atteint un maximum à la fin de l'année 1974.

Le marché de l'OPEP

La balance des paiements courants de l'Europe occidentale prise dans son ensemble et celle des Etats-Unis, se sont sensiblement détériorées en 1976 après une évolution favorable en 1975. On estime que l'excédent en compte courant des grands exportateurs de pétrole passait de près de 35 mrd\$ en 1975 à environ 40 mrd\$ en 1976 (1974: 67 mrd\$).

Les auteurs du rapport regardent l'OPEP (Organisation des pays exportateurs de pétrole) comme étant probablement le marché le plus dynamique pour les exportations des pays industrialisés et le considèrent comme débouché de plus en plus important pour les exportations des pays en voie de développement non pétroliers.

L'investissement

Le taux d'utilisation de la capacité de production pendant l'automne de 1976 n'a pas été — malgré la reprise — plus élevé dans la plupart des pays qu'au creux des récessions précédentes (principales exceptions: République fédérale d'Allemagne et les Etats-Unis). C'est ce que les auteurs du rapport estiment être la principale raison pour laquelle l'investissement dans l'industrie manufacturière traîne. Mais d'autres facteurs ont aussi une in-

fluence sur l'investissement dans ce secteur économique (instabilité exceptionnelle de la monnaie et des prix et perspectives relativement médiocres de bénéfiques).

Chômage féminin plus accentué

La situation des jeunes chômeurs (moins de 25 ans) est devenue particulièrement grave en 1976. Le pourcentage des jeunes chômeurs fut de 44 % (jeunes femmes 65 %) du chômage total au Royaume-Uni, de 30 % en République fédérale d'Allemagne et de 46 % en France. Selon les indications du rapport le chômage féminin n'a pas diminué en 1976, même quand le chômage masculin diminuait.

La situation économique en Suisse

En 1976 le taux de croissance du produit intérieur brut a été de moins de 1 % en Suisse et en Finlande. En général, on peut constater que les petits pays suivent avec un certain décalage les fluctuations cycliques des grands pays. En effet, le produit intérieur brut de la Suisse a encore diminué de 0,8 % en 1976, et pour 1977 on attend qu'il restera au niveau de 1976. La consommation privée tout aussi bien que l'investissement de capital fixe ont baissé, tandis que la consommation et l'investissement publics ainsi que les exportations ont augmenté.

I.F.

A entendre

Radio

Suisse romande

Lundi 3 septembre

Vivre au féminin; Les femmes du Québec se racontent. **Egalité des droits et Constitution**; La Commission fédérale pour les questions féminines vous invite à participer à la procédure de consultation sur le projet pour une nouvelle Constitution. Un débat animé par Vera Florence

Lundi 10 septembre

Vivre au féminin. — **La femme et l'écriture**; Michèle Perrein sur son livre « Entre chienne et louve » (Ed. Grasset). L'Alliance de Sociétés féminines suisses établit une liste des inégalités entre les sexes. Témoignages recueillis par Vera Florence.

Lundi 17 septembre

Emission spéciale pour le Jeune Fédéral; La Fédération suisse des femmes protestantes: sa raison d'être, son but et son travail. Des témoignages recueillis par Vera Florence.

Lundi 24 septembre

Femmes de chez nous et d'ailleurs; L'hélicisme de Gabrielle Nanchen, par Vera Florence. Claude Maillard et son livre: « Le présent des femmes », etc.

Réalités

Une production de Vera Florence

Réalisation: Imelda Goy

ECOLE D'HÔTESSES INTERNATIONALES LEJEUNE

19, rue du XXXI Décembre - 1207 GENÈVE

Téléphone (022) 35 75 22

Fondée en 1925

Première école d'hôtesse créée en Suisse en 1967



HÔTESSES - HÔTES

pour tourisme - air - congrès et toutes formations



Inscriptions limitées de 15 à 45 ans

Cours du jour: 3 mois - Cours du soir: 6 mois

Rentrées: 9 janvier et 3 avril 1979